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暴力冲突不断让
香港商户苦不堪言

八月初的午后，烈日当头，港岛
西环歌连臣街路口的交通灯明显可
见几日前被打砸的痕迹，引起了几位
拖着行李箱的游客的注意。

看着门前经过的零星几位游客，
街道附近一家酒店的大堂主管裴先
生站在接待台后托着腮发愁。“真的
很难，今年行情比去年差太多。”他叹
气说。

6月9日至今，香港发生多起游
行示威，导致暴力冲突屡屡发生，不
仅让当地商户不胜困扰，也让不少访
港旅客望而却步。

旅客减少直接影响酒店行业：即
使在七八月份传统旅游旺季，行业整
体也不景气。以裴先生工作的酒店
为例，去年暑假平均每晚房价约600
港元，今年直接断崖式缩水，跌至每
晚300多港元，并且还有继续下跌的
趋势。

“今年生意差是肯定的。我们酒
店行业都是‘海鲜价’，一有风吹草
动，房价‘腰斩’也不为过。更惨的
是，即使价格一降再降，游客还是不
来，甚至有客人坚持取消早就订好的
房间。”裴先生无奈地说。

他告诉记者，往年暑期入住率突
破 90%也并不稀奇，而今年可能连
70%都达不到。“没办法呀，示威游行
太密集了。激进示威者又是纵火，又
是打人，还瘫痪交通，谁见都得怕！
瞧见我们酒店旁那个坏了的交通灯
了吗？前几天刚被砸的，几个客人一
出酒店门就看见了，吓得想退房！”

零售业与酒店行业息息相关。
在示威游行多发的铜锣湾，商户更是
叫苦连天。铜锣湾以往人群熙攘、游
客如织，买杯饮料都要排长队，如今
人流大幅减少，商家生意一落千丈。

“我们商户很被动，就像惊弓之
鸟一样。”在铜锣湾波斯富街一家美
发用品店上班的黄先生这样自嘲。

在铜锣湾摆摊卖手机配件的王
先生告诉记者，5日发生激进示威者
滋扰活动那天，他如常从附近的货仓
取货，中午12时左右开始摆摊，“我
们开业了两个小时左右便收摊撤退，
实在不敢冒险”。

日前发布的最新旅游业数据显
示，6月访港旅客人次约514万，环比
下降77万人次；酒店入住率为87%，
同比下降3个百分点；零售业总销货
价值临时估计为352亿港元，同比下
跌6.7%……

“将心比心，我作为一个普通游
客也不愿意去危险的地方。如果香
港不再安定，我们自己都被搞得人心
惶惶，凭什么要外地游客对香港有信
心呢？”裴先生说。 据新华社电

发生在香港的游行示威和暴力

冲击活动已经持续了近两个月，且手

段不断翻新、烈度不断升级、破坏性

不断加剧，“黑色恐怖”在港蔓延，对

香港的法治、社会秩序、经济民生和

国际形象造成了严重影响，令所有关

心、珍爱香港的人备感痛心。

记者曾于7年前常驻香港，8月1

日带着些许惶恐和不安，回到了这个

曾经颇为熟悉的地方。维港的灯火

还是那么灿烂，交通信号灯的声音还

是有些急促，叮叮车载着乘客悠然前

行，似乎一切都没改变。但如今稀疏

的人流、临街招租的商铺、电视里嘈

杂的示威声，却又告诉人们有些东西

已然发生变化。

香港的游行示威活动已近两个

月，近来游行示威和暴力冲击活动进

一步升级。以前只是周末活动，现在

工作日也有集会、罢工，加之深夜攻

击警察、围堵警署，似有发展成拉锯

战的态势。

游行在香港并不鲜见，记者也早

已见怪不怪。但这次极端分子以打

游击为主，很多冲击、占领都是快闪

式的，占了就跑，跑了又占，想与警方

进行消耗战。

特区政府一向保障市民集会、游

行、示威自由，但现在从冲击特区立

法会、香港中联办，堵塞道路、瘫痪交

通，到用砖头、汽油弹攻击警察，围

堵、破坏警署，更有甚者撕毁香港基

本法、污损国徽、侮辱国旗，种种恶行

已经超出了和平游行的范畴，严重触

犯法律，称其为“黑色恐怖”毫不夸

张。

而随着极端分子抗议活动肆无

忌惮，越来越随机和暴力，越来越多

的香港市民对此表示出强烈的反感

和抵制。

“天后标志性的天桥下，数十家

餐厅一向灯火通明，半夜一两点饿了

套个衬衫、下楼买趟宵夜也安全无

比。刚才回家路过天桥，桥下几乎一

片黑，10 家餐厅关了 8 家，路灯都熄

了，这么多年头一次看到一个黑黑的

桥底，还以为是在寂静岭，真的开始

有点害怕了。”

……

生活在香港的朋友，5日夜间纷

纷在网络上写下这样的感慨。“恐慌”

“害怕”“陌生”是他们的关键词，也是

此刻香港给很多人带来的感受。

持续动荡不仅冲击法治和社会

秩序，也为香港经济前景蒙上一层阴

影。目前香港多项经济指标不容乐

观。香港经季节性调整的第二季度

经济增长实际倒退0.3%，意味着经济

增长已经失去了动力；出口下跌速度

加快，6月份单月下跌10%；投资情况

在第二季同比下跌12%，为10年来最

差；零售业 6 月加速下滑 6.7%，其中

珠宝、首饰、钟表下跌17%。

5日晚约11时，记者路过湾仔鹅

颈桥前往霎西街时，突然遇到一群狂

奔的示威者，他们戴着头盔、口罩，一

身黑衣，有人拿着雨伞，有人拎着路

障，神色匆忙。他们奔来时，给原本

冷清的街道带来了一丝紧张的气氛，

让人不禁有点心慌。

观察这些人的眼神、身形等细

节，有些人像刚工作不久的职场新

人、大学生甚至中学生。据香港媒体

报道，在一连串示威游行和暴力冲突

当中，确实有一些年轻的面孔，而且

有一些人还公然违反了法律。

一些乱港分子、祸港分子躲在幕

后操纵，不为香港年轻人的健康和前

途着想，不断把他们往邪路上推。一

些激进的年轻人被怂恿、蛊惑后头脑

发热，甘愿成为反对派政治图谋的棋

子和炮灰。

香港特区政府首任律政司司长

梁爱诗说，这些示威者言必称维护核

心价值，但所作所为却与法治、民主、

人权、自由等价值背道而驰。香港青

年应该清楚，他们面临的困难和问

题，并不能用暴力、用违法行为来解

决。事实上，“一带一路”倡议、粤港

澳大湾区建设等为香港青年发展提

供了广阔舞台。如果香港青年愿意

走出来，多到内地看一看，多放眼世

界，就会发现自己的前途是非常光明

的，可选择的道路是非常宽广的。

香港是一个非常可爱的地方，是

和谐友善的，是一个全世界人民都爱

来的地方。中西文化合璧让香港呈

现出一种迷人的多面性和复杂性，也

成就了这座“魅力之城”。如今“黑色

恐怖”正对香港繁荣稳定造成严重影

响，正在把这座城市拖向危险的深

渊。希望香港市民齐心努力，向暴力

说“不”，向失序说“不”，让阴影早日

散去，让那个热热闹闹、安定祥和的

香港早日归来。 据新华社电

外交部驻香港特别行政区特派
员公署8日表示，针对媒体报道美国
驻港总领馆官员接触香港“港独”组
织头目，公署有关负责人8日紧急约
见美驻港总领馆高级官员，提出严正

交涉，表达强烈不满和坚决反对，要
求美方就此作出澄清。

公署有关负责人强调，中方维护
国家主权安全和香港繁荣稳定的意
志坚定不移，坚决反对任何国家、组

织和个人以任何方式干预香港事务。
公署有关负责人强烈敦促美驻

港总领馆人员恪守《维也纳外交关系
公约》《维也纳领事关系公约》等国际
法和国际关系基本准则，恪守领事人

员身份与职责，立即与各种反中乱港
分子划清界限，立即停止向违法暴力
分子发出错误信号，立即停止插手香
港事务，不要在错误的道路上越走越
远。 据新华社电

外交部驻港公署就美领馆官员
接触“港独”组织头目提出严正交涉

“暴力不能解决问题，只会破
坏香港社会。”香港特区政府首任
律政司司长梁爱诗日前接受记者
专访时呼吁，香港要尽快恢复秩
序，将精力放到发展经济和改善民
生上来。

梁爱诗说，对于和平游行，特区
政府是保障的，警察也会维护秩序，
但现在从围堵警察总部，扰乱税务、
入境事务等特区政府部门正常办公，
到冲击特区立法会、香港中联办，从
堵塞道路、瘫痪交通，到用砖头、汽油
弹攻击警察，围堵、破坏警署，种种做
法已经超出了和平游行的范畴。

她指出，香港特区政府已于6月
15日决定暂缓修例工作，相应的立
法工作也随之完全停止。但示威者
又提出新的不合理的诉求，且暴力破
坏行为还不断升级。他们现在的目
标并不是“反修例”，而是要瘫痪香
港，造成“无政府状态”。

“法律面前人人平等。”她说，有

法必依、违法必究，是任何一个法治
社会的基本要求。无论声称什么，违
法就是违法，犯罪就是犯罪。不能因
为这些人犯事就给他们“大赦”，那以
后大家都可以违法，香港就乱套了。

梁爱诗指出，这些示威者言必
称维护核心价值，但所作所为却与
法治、民主、人权、自由等价值背道
而驰。政府施政要遵守法律、法官
审判要按照法律、市民要守法，这才
是法治社会，用暴力违法手段去达
成目标，完全违背法治原则；讲民
主，就应该把条例拿到立法会去讨
论，采取暴力手段而不是遵循现有
制度下的安排去表达意见，这是不
对的；人权自由更不是绝对的，示威
者不能只维护自己的人权自由，践
踏别人的人权自由，更不能危害国
家安全、公共秩序。

她强调，香港之所以能发展到今
天，能有现在的成就，还因为很多港
人接受了中华传统优秀文化的熏

陶。她希望现在的年轻人多花一点
时间去了解自己国家和民族的精神
和文化。香港回归祖国，不只是换个
旗、改个名，港人要有一个心路历程，
去认同国家、民族，接受国民身份。

“在吵吵闹闹、没有秩序的情况
下，什么都做不了，什么问题都解决
不了！”梁爱诗说，香港是一个很可爱
的地方，是一个和谐友善的社会，香
港民众要醒醒，不要再去糊里糊涂地
支持极端分子，这样只会毁了香港的
前途。社会的进步是一步步往前的，
不可能一蹴而就，希望各界尽快放下
纷争，香港尽快恢复正常秩序。

梁爱诗说，过去两年特区政府做
了很多工作去改善房屋、教育和医疗
问题，也有很多大型基建落成，这些
成就不能一笔抹杀。国家为了香港
青年发展，也是尽心尽力，“一带一
路”、粤港澳大湾区建设都为年轻人
创造了很多机会，希望香港年轻人要
好好把握。 据新华社电

暴力不能解决问题，只会破坏香港
——访香港特区政府首任律政司司长梁爱诗

被“黑色恐怖”笼罩的香港


